
Más de 50 mil hogares 
continúan sin luz hasta 
este pasado lunes en la 
Región tras las intensas 

lluvias del pasado fin de 
semana, generando indig-
nación ciudadana.  
Mientras las compañías 

prometen reforzar sus 
brigadas ante temporales, 
desde el Gobierno y el 
Congreso se exige mayor 

fiscalización y sanciones 
cuando ocurran este tipo 
de situaciones.

EDITORIAL: TENENCIA RESPONSABLE DE MASCOTAS

Martes 17 de junio de 2025, Región del Biobío, N°6175, año XVIII

CIUDAD PÁGS.8-9

La miel cordillerana  
del Biobío: un 
producto  único en el 
mundo gracias a su 
flora nativa con gran 
proyección comercial
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

Alargue en tramitación  
de la ley podría 
ralentizar llegada 
oportuna de subsidio 
eléctrico a las familias

Crece tensión contra 
empresas eléctricas 
por la demora en la 
reposición del servicio

POR CORTES EN RECIENTE SISTEMA FRONTAL 

Compañías prometen reforzar brigadas ante temporales

POLÍTICA PÁGS.4-5

Líneas de taxibuses advier-
ten dudas sobre su imple-
mentación y piden cambios 
en las condiciones laborales 
de los conductores.
CIUDAD PÁG.6

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

FOTO: SEREMI DE TRANSPORTES ÑUBLE

FOTO: CEDIDA EL RETORNO BIOBÍO

Nuevo sistema 
de pago digital 
abre debate entre 
líneas de buses

Tragedia musical  
queer “Ganímedes” 
se presentará con 
una función en  
sala principal del  
Teatro Biobío

DEPORTES PÁGS.18-19

UdeC se confirma como el club más ganador del básquetbol chileno
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

que una obra de infraestructura: 
es una señal de voluntad política, 
de planificación territorial y de vi-
sión compartida.

Esta ruta fue pensada hace más 
de tres décadas con un objetivo 
claro: conectar los puertos de la 
Región afectando lo menos posi-
ble zonas residenciales. No obs-
tante, aún no contamos con una 
vía expedita hacia uno de nuestros 
activos estratégicos: el Puerto de 
San Vicente. El MOP ha planteado 
una solución en dos etapas, pero 
sin plazos definidos para la ejecu-
ción del segundo tramo, a cargo 

La verdadera transformación 
requiere más que buenas inten-
ciones: exige una coordinación 
real entre el mundo público y pri-
vado. Las políticas de inclusión 
no pueden quedar atrapadas en 
la burocracia ni depender solo 
del compromiso individual de 
algunas empresas. Necesitamos 
marcos regulatorios claros, incen-
tivos efectivos y acompañamien-
to técnico para que la inclusión 
laboral deje de ser una excepción 

Talcahuano y Ruta 
Interportuaria

Inclusión laboral 
de personas con 
discapacidad

El cierre de Huachipato no sólo 
marcó el fin de un ciclo industrial 
emblemático para Talcahuano y 
la Región, también nos enfrenta 
al imperativo de reimaginar el 
desarrollo productivo. Por ello, 
hoy más que nunca, la actividad 
logístico-portuaria es una opor-
tunidad concreta para impulsar 
esa transformación, generando 
empleo, inversión y futuro. En ese 
contexto, materializar la cone-
xión vial entre el Enlace Colón y el 
Puerto de San Vicente, como par-
te de la extensión de la Ruta Inter-
portuaria, representa mucho más 

La tarde de este lunes 
16 de junio la página 
oficial de Chile Actores 
confirmó el fallecimien-
to a los 89 años de la 
destacada actriz de tele-
visión y teatro Gabriela 
Medina, madre del actor 
Claudio Arredondo y 
abuela de la Ministra de 
las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio, Carolina 
Arredondo Marzán.

Su destacada trayec-
toria incluye su paso por 
el teatro y la televisión, 
donde participó en más 
de treinta teleseries, en 
las cuales se incluye “Los 
títeres”, “Ángel Malo” y 
“Brujas”.

MARIANA MORENO
@FEMMENEGRITA
Muere Gabriela Medina a 
los 89 años, actriz de “Los 
Títeres, “Ángel Malo” y “Bru-
jas”//Desde Chile Actores 
se envió condolencias a su 
círculo más cercano, en es-
pecial a su nieta, la min de 
las Culturas, Carolina Arre-
dondo, y al actor Claudio 
Arredondo.

C E BAIER
@CEBAIER
Gabriela Medina

PABLO ABARCA 
CARRASCO
@PABLOLABARCAC
Gabriela Medina una gran 
actriz que nos deja hoy lunes.

NICOLÁS ROJAS 
INOSTROZA
@ROJASINOSTROZA
ha partido la actriz Gabrie-
la Medina (1935-2025)

NICOLE JIMÉNEZ
@PERIODISTA2024
Se nos fue una tremenda ac-
triz. QEPD Gabriela Medina.

SEBCO
@SEBFCO
Adiós a una grande:
#GabrielaMedina

Eduardo Saavedra Bustos
Alcalde de Talcahuano

Valentina Moreno
Directora ejecutiva Fundación Triangular

Diario Concepción

de Vialidad. Esta indefinición re-
sulta especialmente preocupante 
si consideramos que el Puerto de 
San Vicente deberá ser relicitado 
en 2028 y que su valorización de-
pende en gran parte de la existen-
cia de una conectividad moderna, 
segregada y eficiente. Por ello, este 
año es clave para tomar decisio-
nes que garanticen que esa licita-
ción sea en condiciones favorables 
para Talcahuano y para la Región.

En el caso de la primera etapa, 
que corresponde a la cons-
trucción de un paso elevado 
que conecte la actual Ruta 
con la rotonda Cementos 
Bio-Bio -pasando por sobre 
Avenida Colón y la línea férrea- 
existe el temor que nuevamente 
quede postergada y se privilegie 
en el sistema de Concesiones otros 
proyectos. 

Avanzar en esta obra no sólo 
responde a una necesidad comu-
nal, así lo reconoce el Plan Más 
Movilidad impulsado por el Mi-
nisterio de Transportes, donde se 
identifican más de 25 proyectos 
estratégicos para la Región, entre 
ellos la conexión interportuaria 
como uno de los ejes claves para 

Pese a los avances legislativos y 
a un discurso cada vez más exten-
dido sobre diversidad e inclusión, 
la inclusión laboral de personas 
con discapacidad sigue siendo una 
deuda en nuestro país. En nuestro 
territorio, Región de Los Lagos, 
los datos muestran con claridad la 
magnitud de esta brecha.

Según el III Estudio Nacional de 
la Discapacidad (ENDISC 2022), 
en esta región solo el 40,7% de las 
personas adultas con discapaci-
dad está ocupada, frente al 
62,9% de la población sin dis-
capacidad. Si consideramos la 
participación en el mercado 
laboral —es decir, quienes tra-
bajan o están buscando empleo—, 
la cifra alcanza apenas un 43,5% en 
personas con discapacidad, com-
parado con un 68,5% en quienes 
no presentan discapacidad. Estas 
cifras reflejan una desigualdad 
estructural que, lejos de deberse a 
la falta de motivación, responde a 
múltiples barreras que siguen difi-
cultando la inclusión efectiva en el 
mundo laboral.

Lo que observamos en terreno 
confirma esta realidad. Las ba-
rreras no son solamente físicas: 
también son culturales, institu-
cionales y sociales. Persisten pre-
juicios que infantilizan a las per-
sonas con discapacidad, dudas 
sobre su productividad y temores 
infundados sobre los ajustes que 
podrían requerir. Todo esto gene-
ra entornos laborales poco prepa-
rados para acoger la diversidad de 
capacidades que existe en nuestra 

sociedad.
Muchas veces, la falta de 

inclusión no responde a mala 
voluntad, sino al desconoci-
miento. No todos los equipos 

de recursos humanos saben cómo 
adaptar un proceso de selección, 
implementar ajustes razonables 
o promover una cultura inclusiva 
de forma efectiva. Por eso, es clave 
avanzar en formación y en el desa-
rrollo de capacidades que permi-
tan a las organizaciones generar 
espacios laborales accesibles, res-
petuosos y sostenibles para todas 
las personas.

articular un sistema logístico y 
mitigar externalidades urbanas. 
A ello se suma el Plan de Forta-
lecimiento Industrial del Biobío, 
donde se reconoce la necesidad 
de robustecer la infraestructura 
logística como base para diver-
sificar la economía regional. No 
obstante, en la Cuenta Pública 
presidencial se echó de menos 
una mención decidida a este tipo 
de inversiones estructurales. ¿De 
qué sirve hablar de industria sin 

caminos para sostenerla? 
Esto no es una crítica, sino 

una invitación al Gobierno 
central, al mundo empre-
sarial, a los trabajadores y 

la ciudadanía: llegó la hora de 
empujar juntos este proyecto y 
transformar a Talcahuano y al 
Biobío en el verdadero polo logís-
tico-portuario del sur de Chile y 
Argentina. La extensión de la Ruta 
Interportuaria no es sólo una obra 
para Talcahuano, es una inversión 
para el país.

Tenemos la oportunidad de 
hacer las cosas bien, con planifi-
cación, diálogo y compromiso. No 
la dejemos pasar. Talcahuano está 
listo para avanzar.

y se convierta en la norma. Esto 
implica diseñar soluciones con 
enfoque territorial, evaluables y 
sostenibles, que respondan tanto 
a las capacidades de las personas 
como a las necesidades concretas 
de las organizaciones.

Incluir es posible, pero requiere 
poner la dignidad de las perso-
nas en el centro como principio 
fundamental para construir una 
sociedad verdaderamente justa y 
equitativa.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera

Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán
Dirección: Cochrane 1102, Concepción
Teléfonos: (41) 23 96 800

Correo: contacto@diarioconcepcion.cl
Web: www.diarioconcepcion.cl
X: DiarioConce
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Proyecto de ley “No me abandones”, 
que refuerza la protección de 
animales de compañía y sanciona 
de forma más estricta el abandono, 
será de gran ayuda.

Tenencia responsable 
de mascotas

La mansión en Castellón

Señora Directora:
El pasado inmueble en Con-

cepción casi no existe. Lo poco 
que ha sobrevivido al tiempo, 
actualmente se encuentra en 
el completo abandono, como 
las ruinas del Colegio de Pre-
ceptoras o el Cine Plaza; a 
la larga espera de proyectos, 
como el Teatro Enrique Moli-
na; o en manos de las grandes 
tiendas, como el Hotel Ritz y el 
Palacio Hirmas.

Y es por ello que el próximo 
cierre de la sucursal de Hites 
en Barros Arana 890 me gene-
ra una pregunta. ¿Qué sucede-
rá ahora con aquel edificio que 
lo acogió durante todos estos 
años? Aquel Monumento His-
tórico que fue vaciado en 2006 
para dar paso a aquella multi-
tienda que hoy la dejará.

“Afortunadamente”, se con-
serva una nueva versión de lo 
que alguna vez fue su antigua 
estructura interna, pero nada 
más. Incluso muchas de sus 
ventanas, por no decir todas, 
están bloqueadas.

Este espacio se podría re-
adaptar para un nuevo uso, 
trayendo de vuelta el pasado 

levar un animal al hogar debe ser siempre sinó-
nimo de responsabilidad y compromiso, de te-
nencia responsable. Sin embargo, no son pocos 
los casos donde, lamentablemente, la gente se 
deshace de sus mascotas y los deja literalmente 

botados en cualquier lugar, a su suerte. Por ello, los avan-
ces en materia legislativa sin dudas son una buena nove-
dad para evitar este tipo de situaciones. 

Hace unos días, con amplia mayoría, la Cámara de 
Diputadas y Diputados aprobó el proyecto de ley “No me 
abandones”, que refuerza la protección de animales de 
compañía y sanciona de forma más estricta el abandono, 
incluyendo la creación de un Registro Nacional de Mal-
tratadores de Animales.

El diputado ecologista Félix González, uno de los im-
pulsores del proyecto, explicó que la iniciativa nace de 
problemáticas producidas por el abandono de animales, 
como lo son los ataques de estos hacia la fauna y perso-
nas. “Hay perros que son dejados cerca de áreas silvestres 
y atacan a la fauna, otros forman jaurías, algunos atacan 
ganado o incluso personas. Los perros no tienen la culpa 
de haber sido abandonados, por eso las sanciones tienen 
que ir hacia quienes los dejan botados, afirmó.

La medida representa un avance en materia de bien-
estar animal, pero también pone nuevos desafíos a los 
municipios, quienes deberán asumir un rol activo en la 

L
implementación de acciones de rescate, esterilización, 
rehabilitación y adopción.

El presidente de la Asociación de Municipalidades de la 
Región del Biobío (Amrbb) y alcalde de Hualqui, Ricardo 
Fuentes, sostuvo que la voluntad existe, pero la capacidad 
es distinta para cada comuna, ya que “el compromiso con 
los animales no puede depender únicamente del volunta-
riado o de los escasos recursos municipales. En ese sentido 
se hace necesario que el Gobierno Central asuma una res-
ponsabilidad en esta problemática”, explicó.

Desde el Colegio Médico Veterinario de Chile, su vice-
presidenta regional, Karen Sepúlveda, valoró la propues-
ta, especialmente por su alineamiento con recomen-
daciones internacionales. “Todo lo que sea tendiente a 
mitigar, impedir y prevenir el abandono, y luego castigar-
lo, lo vemos con buenos ojos. Este es un alineamiento con 
políticas internacionales como las de la Organización 
Mundial de Sanidad Animal (Omsa), con evidencia de 
que los registros disuaden conductas de maltrato”.

patrimonial a la ciudad y valo-
rando la mansión de Pedro del 
Río. Espero que la municipa-
lidad, Seremi, universidades 
u otras instituciones puedan 
preservar el inmueble y darle 
un nuevo uso, un posible cen-
tro cultural en Concepción.

No debemos desperdiciar 
una valiosa estructura de 
nuestro pasado penquista, 
porque el patrimonio debe 
ser recordado y que perdure 
durante todo el año, no única-
mente para el Día de los Patri-
monios.

Kevin González Campos

Cuidar el planeta

Señora Directora:
El momento nos pone debe-

res. Tanto es así, que es crucial 
redoblar los esfuerzos para 
restaurar nuestro propio há-
bitat, cuyo capital natural se 
agota a un ritmo, tan temible 
como terrible. No podemos 
continuar degradando lo que 
nos rodea; y, aún peor, deshu-
manizándonos por completo. 
La inhumanidad de las gentes 
se ha globalizado tanto, como 
la desenfrenada codicia de los 

dominadores, hasta el punto 
de que un número sumamen-
te reducido de opulentos y 
adinerados ha impuesto poco 
menos que el yugo de la escla-
vitud a una desolada muche-
dumbre planetaria. La reac-
ción no puede hacerse esperar 
más; establézcase una mirada 
cooperante sincera, despoja-
da de todo interés mundano, 
la del respeto a toda condición 
humana.

En prenda de los dones ce-
lestes y en testimonio de nues-
tra benevolencia, a cada uno 
de nosotros, le corresponde 
enfatizar el papel del aprecio, 
sustentado en el vínculo fra-
terno y sostenido en el acata-
miento a los derechos huma-
nos. Uno tiene que empezar a 
considerarse a sí mismo, esto 
contribuirá a quererse para 
lograr querer y frenará los 
vacíos de pasividad dejados 
y los fomentados vicios. Está 
visto que el poder por el po-
der tampoco es la solución, 
sino cuidar la producción de 
alimentos y mejorar nuestros 
hábitos, haciéndolos más uni-
versales y en vecindad.

Víctor Corcoba Herrero

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

Las lluvias del pasado fin de 
semana no solo dejaron calles 
anegadas y viviendas dañadas 
en la Región del Biobío, sino que 
también dejaron en evidencia la 
lentitud en la reposición del su-
ministro eléctrico tras emergen-
cias climáticas.

Más de 50 mil hogares conti-
núan sin luz hasta este pasado lu-
nes en la región, generando indig-
nación ciudadana y un creciente 
cuestionamiento político hacia 
las empresas distribuidoras de 
electricidad, particularmente 
CGE y FRONTEL.

Pese a que las compañías ha-
bían informado millonarias 
inversiones en prevención, las 
consecuencias del frente de mal 
tiempo evidenciaron importan-
tes debilidades en los planes de 
contingencia. 

Así lo señaló Manuel Carta-
gena, director regional de la Su-
perintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC), quien ase-
guró que “si bien las empresas 
informaron inversiones que du-
plican las del año anterior, hemos 
sido críticos con la velocidad de 
reposición del servicio”.

Municipios del Gran 
Concepción 

En Los Ángeles, cerca de 13 mil 
clientes siguen sin energía, mien-
tras que en Concepción la cifra 
bordea los 10 mil. Talcahuano, 
Tomé y Penco también figuran 
entre las más afectadas. En esta 
última comuna, el alcalde Rodri-
go Vera anunció la presentación 
de reclamos formales ante la SEC 
y el SERNAC.

“CGE planifica frente a condi-
ciones climáticas adversas, pero 
los tiempos de respuesta no han 
sido los óptimos. Los vecinos lle-
van más de 36 horas sin luz y han 
perdido todo. Esto no es un favor: 
es un servicio pagado”, acusó el 
jefe comunal pencón.

Lo propio hizo la municipali-
dad de Hualpén, que este lunes 
se ofició a la SEC para que tome 
medidas contra CGE por los rei-
terados y prolongados cortes de 
electricidad que han afectado a 
la comuna tras el temporal, y que 
incluso dejaron sin el suministro 
a Centros de Salud y Bomberos 
del sector.

Esto se suma a lo anunciado 
por el alcalde de Concepción, 
Héctor Muñoz Uribe, sobre el 
recurso de protección que inter-
pondrán contra la Compañía Ge-

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ANDRÉS OREÑA P.

Si bien las empresas informaron inversiones que duplican las del 
año anterior, hemos sido críticos con la velocidad de reposición 

del servicio. 

Manuel Cartagena, director regional de la SEC.

EL CASO ABRE UN DEBATE SOBRE LA PREPARACIÓN ANTE EVENTOS CLIMÁTICOS.

Crece la tensión en contra de 
empresas eléctricas por 
demora en reposición del servicio
Mientras las compañías prometen reforzar sus brigadas ante temporales 
como los de este fin de semana, que en Biobío dejaron a más de 150 mil 
familias sin suministro, desde el Gobierno y el Congreso se exige mayor 
fiscalización y sanciones. 
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neral de Electricidad, CGE, por la 
excesiva demora en la reposición 
del servicio tras el sistema frontal 
que mantiene a miles de familias 
sin suministro.

A través de la Dirección de 
Salud Municipal, DAS, se cuen-
ta con un registro de 27 per-
sonas que son electrodepen-
dientes de las cuales 6 están 
sin respaldo para mantener el 
funcionamiento de los equipos 
médicos de soporte en sus ho-
gares. 

El alcalde de Talcahuano, 
Eduardo Saavedra, junto a diri-
gentes vecinales de la comuna, 
acudió este lunes a la Super-
intendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC) para solici-
tar la fiscalización e interven-
ción contra la Compañía Gene-
ral de Electricidad (CGE), tras 
más de 40 horas de interrupcio-
nes en el suministro eléctrico 
que han afectado a cerca de 6 
mil hogares, negocios y usuarios 
electrodependientes.

El delegado presidencial del 
Biobío, Eduardo Pacheco, tam-
bién apuntó sus dardos a las 
eléctricas. “Estamos muy preocu-
pados por la situación que viven 
más de 50 mil hogares. Hemos so-
licitado a CGE que redoble los es-
fuerzos. Se nos ha informado que 
aumentarán a 120 brigadas, pero 
necesitamos resultados ahora”, 
manifestó.

Presión política desde el 
Congreso

Varios senadores por la región 
han expresado su molestia y ha-
cen un llamado a una revisión 
profunda del sistema de distribu-
ción eléctrica.

Sebastián Keitel (Evópoli) dijo 
que “estamos normalizando los 
cortes de suministro cada vez 
que hay lluvia. Sabemos que 
muchos casos se deben a falta 
de mantenimiento. La SEC debe 
actuar de oficio, fiscalizar pre-
ventivamente y sancionar donde 
corresponda”.

Desde la UDI, el senador Enrique 
van Rysselberghe pidió claridad 
institucional: “Es necesario un pro-
nunciamiento claro de la SEC. Si 
existe responsabilidad de las em-
presas, se deben cursar multas y 
compensaciones económicas. Esto 
no puede quedar impune”.

Por su parte, el senador so-
cialista Gastón Saavedra rela-
ciona directamente la lentitud 
en la respuesta con el desafío 
estructural que representa el 
cambio climático. “Hoy se sabe 
con anticipación qué tipo de 
sistemas frontales se enfren-
tarán. No se puede seguir ac-
tuando con la lógica de hace 
una década. Se requiere una 
preparación real, con medidas 
proporcionales a los nuevos es-
cenarios climáticos que vive la 
región”, sostuvo.

Reparaciones lentas y falta 
de información

Según el director regional de 
la Superintendencia de Electrici-
dad y Combustibles (SEC), Ma-
nuel Cartagena, comentó que “el 
daño reportado esta vez se con-
centró en redes de distribución, 
especialmente postes y tendidos 
afectados por la caída de árbo-
les, a diferencia de otros eventos 
donde la falla estuvo en la trans-
misión, lo que permitía una repo-
sición más rápida”. Sin embargo, 
la autoridad recalcó que “esto no 
justifica los tiempos de espera 
que hoy viven miles de familias”.

El director de la SEC fue tajante 
en cuanto al rol de las compañías: 
“Esperamos que sean ellas las que 
informen con transparencia los 
plazos estimados para la reposi-
ción. Las familias merecen saber 
cuándo volverán a contar con luz”.

Impacto en servicios básicos 
y rurales

Más allá de las viviendas, los efec-
tos de los cortes también afectan 
servicios esenciales. La Dirección 
de Obras Hidráulicas (DOH) ha 
detectado 35 sistemas de agua po-
table rural sin energía, lo que afecta 
a unas 10 mil personas. “Estamos 
trabajando coordinadamente con 
la SEC y el Seremi de Energía para 
priorizar la reposición en estos pun-
tos. Algunos tienen grupos electró-
genos, pero otros no. Y ahí hay un 

riesgo sanitario importante”, expli-
có Claudio Morales, director regio-
nal de la DOH.

En paralelo, el seremi de Ener-
gía, Danilo Ulloa, señaló que el 
monitoreo es constante y se está 
exigiendo a las compañías mayor 
celeridad. “Nuestra preocupa-
ción es que las familias recupe-
ren el servicio. Esto no puede ser 
la nueva normalidad”.

Planes de acción cuestionados
Previo al invierno, las distri-

buidoras presentaron planes de 
acción ante los Comités Comuna-
les para la Gestión del Riesgo de 
Desastres (COGRID), con inver-
siones que superaron los 270 mi-
llones de pesos. Pero la evaluación 
de su eficacia está hoy bajo la lupa. 
La SEC ya anticipó que realizará 
un balance final y que las sancio-
nes no están descartadas.

“Las empresas deberán explicar 
las causas, los sectores afectados 
y presentar sus defensas. Luego de 
eso, se definirá si corresponde apli-
car multas o exigir compensacio-
nes, que en caso de comprobarse 
responsabilidad, se verán las san-
ciones”, explicó Manuel Cartagena.

Mientras tanto, las familias 
afectadas siguen esperando. Con 
velas, generadores o simplemente 
resignación.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: isidOrO valenzuela m.
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MÁS DE 2 MIL BUSES ESTÁN CONTEMPLADOS

Viajes de emergencia y 
valor menor a la BIP!: 
Nuevo sistema de pago 
digital abre debate 
entre líneas de buses

En un anuncio para la movilidad 
del Gran Concepción, el ministro 
de Transportes y Telecomunica-
ciones, Juan Carlos Muñoz, con-
firmó la apertura del proceso de 
licitación para implementar un 
nuevo sistema de recaudo electró-
nico en la locomoción colectiva 
mayor de la intercomuna.

La medida contempla la insta-
lación de validadores digitales en 
más de 2.060 buses, lo que permi-
tirá a los usuarios pagar sus pasa-
jes mediante tarjetas bancarias, 
de prepago y una nueva tarjeta de 
transporte regional. 

Características del nuevo 
sistema

El sistema, sin embargo, tendrá 
especificidades pensadas para la 
realidad del Biobío. Una de ellas 
es que no se aceptarán tarjetas de 
otras regiones, como la Bip! de la 
capital o las usadas en Valparaíso.

Otra novedad destacada será la 
posibilidad de realizar “viajes de 
emergencia” cuando un usuario 
no tenga saldo, con el compromiso 
de que el pasaje se descuente en la 
próxima recarga.

Además, el valor de la nueva 
tarjeta de transporte no podrá 
superar los $1.550, equiparándose 
al costo actual de la tarjeta Bip! en 
Santiago.

Debate con las líneas de buses: 
incertidumbre y esperanza

Pese al entusiasmo, la noticia 
ha generado opiniones divididas 
entre los gremios del transporte 
público. Algunos dirigentes mani-
festaron desconfianza en la viabi-
lidad política del proyecto, consi-
derando los tiempos que tomará 
su implementación.

Claudio Guerrero, presidente 
del sindicato de la línea San Pedro 
del Mar, fue enfático en sus repa-
ros: “Lo más probable es que el 
próximo año haya otro gobierno y 
otro seremi. Vemos difícil que esto 
se concrete como se ha prometi-
do”. Además, criticó que el recaudo 
quede en manos de una empresa 
externa, desechando una propues-
ta previa donde las propias líneas 
administraban el sistema.

Sin embargo, también recono-
ció aspectos positivos: “Si se im-
plementa bien y se nos paga un 
sueldo fijo, esto podría mejorar 
nuestras condiciones laborales. 
Hoy se nos impone por lo que las 
empresas dicen que generamos, 
no por lo que realmente entra en 
la máquina”.

Precisamente, el cambio en el 
modelo tributario y laboral es 
uno de los puntos más relevantes 
del nuevo sistema. Actualmente, 
muchas empresas de taxibuses 
operan bajo renta presunta, lo que 
dificulta la fiscalización. 

Con el nuevo recaudo digital, 
el Servicio de Impuestos Inter-
nos podrá conocer con precisión 
los ingresos reales por máquina, 
abriendo la puerta a una tributa-
ción más justa.

Rubén Barbieri, representante 
de la línea Mi Expreso, agregó que 
aún esperan poder ejecutar su 
propio sistema de cobro electró-
nico, aunque no descartan parti-
cipar del proceso estatal si no hay 
otra opción viable.

Lo que viene
Si el proceso de licitación avan-

za sin contratiempos, se espera 
que durante 2026 comience la im-
plementación progresiva del siste-
ma. La expectativa del Gobierno 
es clara: eliminar el efectivo como 
forma de pago, mejorar la fiscali-
zación del transporte y profesio-
nalizar la relación entre empresas 
y trabajadores.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Líneas de taxibuses advierten dudas sobre la implementación 
de este nuevo sistema y piden cambios en las condiciones 
laborales de los conductores.

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: SEREMI DE TRANSPORTES ÑUBLE

2026 se espera que comience la 
implementación progresiva del 
sistema.

Desde otra vereda, Fernando 
Fuentes, representante legal de Buses 
Puchacay, valoró el anuncio: “Esto es 
algo que venimos esperando hace 

años. Es beneficioso para todos: con-
ductores, empresarios y usuarios. Va 
a terminar con el sistema informal de 
imposiciones y renta presunta”.
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CON APOYO EN MÚLTIPLES ASPECTOS

En Biobío: 25 jóvenes de 
residencias del Servicio 
de Protección asisten a la 
Educación Superior

Durante esta semana se rinde 
la PAES de invierno, entre lunes y 
miércoles, momento en que una 
gran parte de los estudiantes secun-
darios se encuentra pensando en lo 
que estudiarán y las metas que tra-
zan para el futuro. Una realidad que 
se replica también en jóvenes que 
viven en residencias del Servicio de 
Protección Especializada, donde, 
el presente año, se contabilizan 25 
realizando estudios superiores.

Ese es un punto que las autorida-
des de este organismo utilizan para 
describir como exitosas a las inter-
venciones que están disponibles en 
sus dispositivos de protección.

Uno de los ejemplos de esta reali-
dad es el de Sofía Maldonado, estu-
diante de 1° año de Ingeniería en Tu-
rismo y Hospitalidad con mención 
en Ecoturismo, quien indicó “desde 
que yo llegué a esta residencia me 
prometí a mí misma que apenas ter-
minara el cuarto medio, ingresaría 
a la universidad”.

Esa determinación que caracteri-
za a Sofía, también la llevó a recibir 
diversos apoyos. “Recibí demasiada 
ayuda y ánimo por parte de todos 
los funcionarios de acá (residencia), 
ya que con todos tengo una excelen-
te relación”, comentó.

Actualmente, Sofía Maldonado 
lleva tres años viviendo en la resi-
dencia. “Ha sido mi primer y único 
hogar”, aseguró la joven.

En cuanto a la relación con sus 
compañeros de estudios, Sofía des-
cribió que es natural hablar sobre su 
experiencia de vida. “La verdad, no 
lo mantengo en secreto, ya que no 
me avergüenza decir de dónde soy, 
ni contar dónde vivo. Además, con 
las personas que comparto a diario 
estoy rodeada de mucho cariño”.

“Me encantaría que los demás ni-
ños y niñas adolescentes que han te-
nido vivencias parecidas a las mías 
o incluso peores, me vieran como 
una buena referencia”, estableció 
Maldonado.

En ese sentido, destacó que man-
tenerse en la educación superior no 
es algo fácil, pero resaltó que “tam-
poco es imposible. Me gustaría ani-
marlos a que sigan adelante y se ale-
jen de lo que no aporta en absoluto”.

Sobre su elección de la carrera, 
Sofía comentó que la eligió porque 
contempla inglés en profundidad 
y así, señala, se puede especializar 
más. “He aprendido a socializar con 
más gente y expresarme mejor, de-
seo poder viajar y conocer muchos 
lugares”, dijo.

En tanto, Edgardo Cifuentes, es-
tudia Preparador Físico, está en el 
proceso de práctica y vive hace seis 
años en la Fundación Ciudad del 
Niño. El sueño de este joven era ser 
futbolista y de hecho en algún mo-
mento tuvo la posibilidad de entre-
nar, pero cómo él mismo describió 

“por cosas de la vida”, no puedo se-
guir en aquello. “Me caracterizo por 
tratar de no decaer, entonces siem-
pre busqué la forma de poder tener 
algo, de seguir aprendiendo”, dijo y 
reconoció el apoyo que recibió en la 
fundación.

Estando pronto a finalizar sus es-
tudios, Edgardo compartió que “se 
me hizo difícil en el primer año, se 
me complicó harto. Pero yo siempre 
he sido constante, me gustan los de-
safíos”, expuso.

Edgardo ha aplicado lo aprendi-
do con los niños con quienes vive 
en La Ciudad del Niño. “Aquí a los 
niños yo trato de ayudarlos, entreno 
con ellos, hago deporte”, comentó.

“Hay otro niño que está estu-

diando Informática, él igual es 
una influencia positiva, porque le 
está transmitiendo lo que sabe a 
otro niño que le gusta el tema de 
la tecnología”, detalló y agregó “me 
gustaría poder seguir estudiando 
y especializándome, espero que se 
puedan dar las cosas para lograrlo”.

Servicio de Protección 
Especializada

La directora Regional de Biobío 
del Servicio Nacional de Protec-
ción Especializada a la Niñez y 
Adolescencia, Andrea Saldaña, de-
talló que “nosotros acompañamos 
a los equipos, los proveemos de in-
formación de las prestaciones que 
estén disponibles y periodos claves 

como la rendición de la PAES de los 
pagos o la postulación a las becas. 
Vamos acompañando en esos pro-
cesos a los equipos residenciales 
y vinculándonos también con las 
instituciones a través de los con-
venios que tenemos con casas de 
estudio”.

El Servicio cuenta con un analis-
ta de gestión intersectorial que hace 
el vínculo con las distintas institu-
ciones, busca asegurar que los es-
tudiantes también puedan acceder 
a las becas, que gestionen la gratui-
dad en los casos correspondientes.

“Hemos desarrollado gestiones 
con instituciones privadas que, por 
ejemplo, nos permitieron entregar-
le computadores y tablet a los 25 
jóvenes que están incorporados en 
la educación superior y que espera-
mos que el próximo año vayan au-
mentando”, destacó Saldaña.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El Servicio de Protección Especializada a la Niñez y 
Adolescencia ha recurrido a la articulación pública y privada 
para lograr aumentar cada año la presencia de jóvenes de 
residencias en aulas de formación técnica y profesional.

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCION
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OBITUARIO

Con profundo pesar, lamentamos 
el sensible fallecimiento de nuestro 
amigo y colega,

FERNANDO 
DUNN BALADRÓN  

 (Q.E.P.D)

Acompañamos a  la familia en su 
dolor. Sus restos están siendo ve-
lados en Parque San Pedro y sus 
funerales serán el día miércoles 18 
de junio, después de una misa a las 
11.00 horas.

Rodrigo Muñoz C 
René Vidal P 
Juan C  Muñoz G 
Guido Geofroid  
Enrique Pavez M 
Claudio Alvarado  
Rolando Riquelme 
Fernando Cerda 
Hernán Opitz A 
Carlos Leon J 
Pedro Sebok K 
Daniel Contesse G 
Patricio Salgado 
Abraham Param D
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PRODUCCIÓN APÍCOLA REGIONAL

La miel cordillerana 
del Biobío: un 
producto único en el 
mundo gracias a su 
flora nativa

La miel que se produce en secto-
res cordilleranos de la Región del 
Biobío no solo destaca por su sabor 
y textura, sino también por una 
característica única a nivel mun-
dial: su composición floral provie-
ne de especies vegetales nativas y 
endémicas de esta zona del país, 
muchas de las cuales no existen en 
ningún otro lugar del planeta.

Así lo confirma el biólogo Mau-
ricio J. Rondanelli Reyes, doctor en 
Ciencias Biológicas y director del 
Laboratorio de Palinología y Eco-
logía Vegetal de la Universidad de 
Concepción, Campus Los Ángeles.

Desde esa unidad, encabezó el 
estudio “Determinación del origen 
floral de miel natural de abeja de la 
región geográfica Biobío cordille-
ra”, el cual permitió identificar esta 
singularidad.

“Específicamente, la presencia 
de granos de polen de especies 
vegetales nativas y endémicas de 
esta región de Chile. ¿Qué signifi-
ca esto? Que son plantas que solo 
crecen, de manera natural, en esta 
región del planeta y en ninguna 
otra parte del mundo”, explicó el 
investigador.

Entre estas especies se encuen-
tran el Guindo Santo, el Avellano, 
el Quillay, el Maqui, el Voqui y el 
Yaqui, que le otorgan a la miel una 
identidad irreplicable.

“Le dan una composición floral 
que no se repite en otras regiones 
del planeta. A través de la colec-
ta del néctar que realiza la abeja 
doméstica, se traspasan los prin-

cipios activos de estas flores par-
ticulares, proporcionando al 

producto miel elaborado 

tura sustentable basada en el res-
guardo del ecosistema.

“Conservar el alimento de las 
abejas procura al mismo tiempo su 
bienestar y una mejor producción 
de miel. Lo que, sumado al uso de 
buenas prácticas apícolas, genera 
indudablemente valor agregado a 
este producto”, sostuvo el acadé-
mico.

Desde el punto de vista de la 
proyección comercial, Rondanelli 
planteó que si bien la denomina-
ción de origen (D.O.) es un proceso 
más largo, los resultados obtenidos 
hasta ahora son un paso relevante.

“Ciertamente, la certificación 
del origen floral de estas mieles de 
la cordillera del Biobío, labor que 
cumple nuestro laboratorio, con-
tribuye significativamente a este 
proceso. Una miel certifi-

cada en su origen floral asegura 
inocuidad alimentaria y, paralela-
mente, un mejor precio de venta a 
quien la produce”, explicó.

Innovación: la experiencia 
de Mieles Entretenidas

Desde Santa Bárbara, una de las 
comunas destacadas en el estudio 
palinológico, surgió también una 
forma innovadora de diversificar 
la producción apícola local.

Se trata de Mieles Entretenidas, 
un emprendimiento que ha con-
quistado a públicos de todas las 
edades mediante la incorporación 
de sabores y preparaciones no tra-
dicionales, sin perder la esencia 
natural del producto.

Susana Aburto Aravena, funda-
dora y dueña del proyecto, recordó 
que la idea nació mientras realiza-
ba clases de cocina en Alto Biobío, 
en un contexto donde los ingre-
dientes eran escasos.

“Dentro de los productos que te-
níamos había que hacer algo, y de 
eso estaba la miel. Para enseñarles 
a los niños a hacer postres, mez-
clamos la miel con cacao y salió la 
miel con chocolate, y ahí sí les gus-
taba. Entonces dije: aquí hay algo 
por hacer”, relató.

A partir de esa experiencia, Mie-
les Entretenidas se fue consolidan-
do como una propuesta que resca-
ta el producto estrella de la zona, 
sumándole valor agregado desde 
lo gastronómico y lo visual.

“Fue una buena instancia para 
sacar este producto, que fuera de 
la mano también de Santa Bárba-
ra, y gracias a Dios nos fue bien, fue 
bien recibido. De primera era como 

extraño para las personas, pero 
después se fueron acostum-
brando”, contó.

Investigación de la UdeC fue la que 
identificó una composición floral 
exclusiva en mieles de Alto Biobío, 
Santa Bárbara y Antuco. El experto 
destaca el valor ecológico, productivo 
y comercial de este hallazgo.

Noelia Ortega Sanhueza 
contacto@diarioconcepcion.cl

potenciales cualidades antimi-
crobianas, antisépticas, antiinfla-
matorias y antioxidantes”, detalló 
Rondanelli.

La importancia de esta pro-
ducción, agregó, no se limita a lo 
económico o comercial. También 
representa una oportunidad con-
creta para fomentar una apicul-

FOTO: MINAGRI
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Actualmente, la línea de sabo-
res incluye combinaciones con 
maqui, nueces, avellanas, limón, 
naranja, merquén y otras prepa-
raciones orientadas a públicos 
específicos.

“Apuntamos también al públi-
co de los asados, sobre todo en 
invierno, los asados de chancho 
quedan muy bien con la miel con 
merquén. Al adulto mayor con 
los tecitos, la miel con limón, con 
naranja… o sabores que traen 
recuerdos, como la miel con nue-
ces, un clásico”, detalló.

Aburto enfatizó que el proceso 
mantiene el respeto por las pro-
piedades del producto natural.

“Nosotros no usamos esencias. 
Todo es a base de frutos secos o 
reducciones cítricas que no al-
teren la miel. Por ejemplo, en el 
caso del maqui, secamos el fruto 
entero a la sombra y lo molemos 
completo, con pepa y todo, para 
agregarlo a la mezcla”.

Además de innovar en sabores, 
el proyecto también apostó por 
un cambio en su presentación. 
“Queríamos que fuera un produc-
to bonito, que representara bien 
a Santa Bárbara. Con envases de 
vidrio, etiquetas amigables, pen-
sando en que fuera un regalo sa-
ludable y significativo”.

decisiones en torno al desarrollo 
de una apicultura sustentable y 
territorialmente consciente.

“Conocer bien el estado de 
conservación de estas especies 
vegetales, muchas de ellas insufi-
cientemente conocidas, permite 
establecer planes de contingen-
cia para conservar, y en algunos 
casos preservar, estos recursos 
botánicos”, explicó.

Desde esa mirada, conservar el 
alimento natural de las abejas, es 
una manera directa de proteger 
su bienestar y asegurar una pro-
ducción de calidad. 

“Sumado al uso de buenas 
prácticas apícolas, se genera un 
valor agregado indudable al pro-
ducto”, señaló Rondanelli.

En términos de proyección co-
mercial, el investigador subrayó 
que certificar el origen floral de la 
miel puede traducirse en mejores 
precios para los productores, al 
asegurar trazabilidad e inocui-
dad alimentaria.

Si bien el camino hacia una 
eventual denominación de ori-
gen es más largo y requiere ges-
tión ante INAPI, el laboratorio ya 
contribuye al proceso mediante 
su trabajo científico.

La recepción, dice, ha sido en-
tusiasta. “Cuando llegamos a 
una feria, la gente se pone con-
tenta. Hemos hecho degustacio-
nes en festivales gastronómicos 
y mucha gente que decía que no 
le gustaba la miel, la prueba y le 
encanta. Creo que hemos sido 

un gran aporte para representar 
muy bien a Santa Bárbara fuera 
de la comuna”, afirmó.

Proyecciones para la 
apicultura del Biobío

Para el doctor, ese conocimien-
to científico también puede guiar 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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EN SAN PEDRO DE LA PAZ

La belleza del 
Parque Laguna 
Grande
Variedad de árboles, prados verdes y 
senderos son la postal que recibe a los 
visitantes que cada fin de semana llegan al 
espacio natural sampedrino.
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UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Investigación desarrolla material 
para purificar aguas contaminadas 
a partir de neumáticos usados

Elaborado con residuos del proceso de pirólisis de neumáticos fuera de uso, el 
absorbente carbonoso desarrollado por investigadoras de la Universidad de 
Concepción ha demostrado una capacidad de retención de hasta un 90% para 
metales pesados como plomo, cobre y cadmio.

Un polvo negro, fino como el 
talco, que hasta hace poco era 
considerado un residuo sin valor, 
podría convertirse en una herra-
mienta clave para el tratamiento 
de aguas contaminadas en Chile. 
Se trata del Carbon Black, un sub-
producto del tratamiento térmico 
(pirólisis) de neumáticos en desu-
so, que está siendo reutilizado por 
investigadoras de la Universidad 
de Concepción como base para 
la elaboración de materiales ab-
sorbentes carbonosos, capaces de 
retener metales pesados y conta-
minantes emergentes.

La iniciativa es liderada por las 
investigadoras Dra. Claudia Ulloa 
Tesser, de la Facultad de Ciencias 
Ambientales, y la Dra. Ximena 
García Carmona, de la Facultad 
de Ingeniería, quienes han desa-
rrollado de manera conjunta una 
metodología de activación térmi-
ca y química que permite trans-
formar este residuo en un mate-
rial poroso altamente eficiente 
para purificar aguas.

Adjudicado en el programa 
IdeA de ANID (Ex Fondef), la in-
vestigación se titula “Carbón ac-
tivado para remoción eficiente de 
nanoplásticos en agua, elaborado 
a partir de residuos de neumáti-
cos fuera de uso” y es el más re-
ciente de una serie de proyectos, 
también financiados por ANID, 
cuyo foco está en el desarrollo de 
un material adsorbente de alta efi-
ciencia para tratamiento avanza-
do de aguas residuales. Este ma-
terial ha sido diseñado y validado 
para remoción de metales pesa-
dos, arsénico y contaminantes 
emergentes y se elabora a partir 
de residuos del proceso de piróli-
sis de neumáticos desechados en 
actividades mineras.

En esa línea, la tecnología desa-
rrollada “aporta a la solución de 
dos problemas ambientales gra-
vitantes: la revalorización de un 
residuos prioritarios en Chile de 

la materia prima a la base de la 
elaboración del carbón activado.  
Nuestras evaluaciones indican que 
en un plazo de 3 o 4 años estaría-
mos en condiciones de transferir la 
tecnología a empresas con capaci-
dades para producir este material, 
comenzando con una etapa pilo-
to”, detalló la profesional.

Entre los resultados obtenidos 
destaca la capacidad de absorción 
por sobre el 90% de metales como 
el plomo, el cadmio y el cobre; y 
sobre el 80% para arsénico, gene-
ralmente difícil de absorber. “He-
mos logrado preparar este mate-
rial en el laboratorio de manera 
reproducible; es decir, cada vez 
que queremos que tenga ciertas 
características las obtenemos en 
el laboratorio de Ingeniería Quí-
mica”, dijo la Dra. García.

“Esto nos permite tener una me-
todología de preparación que es 
reproducible en los laboratorios 
del de la Facultad de Ciencias Am-
bientales y algunas caracterizacio-
nes se realizan en el laboratorio 
Carbocat (de Carbonos y Catálisis) 
del Departamento de Ingeniería 
Química”, agregó.

Los absorbentes carbonosos son 
materiales sólidos, de alta poro-
sidad, que permiten retener pre-
ferentemente ciertas sustancias 
presentes en líquidos o gases. Su 
uso más extendido es en tecnolo-
gías de purificación de agua y aire. 
En este caso, el equipo UdeC ha 
logrado generar estos materiales a 
partir del Carbon Black residual de 
la industria de pirólisis, ofreciendo 
así una solución que permite va-
lorizar un desecho industrial y, al 

mismo tiempo, contribuir a la des-
contaminación del agua.

“Este proyecto tiene una doble 
contribución porque por un lado le 
da un uso más noble a un residuo 
que hoy día es un pasivo ambien-
tal, y ese recurso lo aprovechamos 
para descontaminar el agua, lo que 
por supuesto genera un beneficio a 
la salud. Pero al mismo tiempo, si lo 
hacemos bien y podemos usar esas 
aguas, en el futuro esta tecnología 
podría escalar para utilizar el agua 
en el riesgo de cultivos”, detalló.

Proyecciones
Actualmente, la investigación se 

encuentra en una fase avanzada de 
validación tecnológica y están tra-
bajando en dos líneas paralelas.

“La primera consiste en avan-
zar el desarrollo del material, su 
validación y su nivel de madurez 
tecnológica para las aplicaciones 
más que llevamos desarrollando 
hace unos años: adsorción de me-
tales pesados y contaminantes 
emergentes en aguas residuales 
industriales y urbanas. La segun-
da línea comienza con el ajuste del 
adsorbente para abatir nanoplás-
ticos en aguas residuales urbanas. 
Todas estas líneas involucran ade-
más una fuerte componente de in-
vestigación científica, a través del 
desarrollo de cuatro tesis de doc-
torado, formación de Ingenieros 
Ambientales e Ingenieros Civiles 
Químicos, fortalecimiento de ca-
pacidades en materia de equipa-
miento y técnicas analíticas espe-
cializadas”, explicó la Directora del 
proyecto.
OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE, DIRCOM UDEC

Aporta a la solución de dos problemas ambientales gravitantes: la revalorización 
de residuos prioritarios en Chile de acuerdo con la Ley de Responsabilidad 

Extendida del Productor (Ley REP), y el abatimiento efectivo de contaminantes 
de alto interés en materia de riesgo para la salud humana y los ecosistemas.

Dra. Claudia Ulloa Tesser,  Investigadora UdeC.

acuerdo con la Ley de Responsa-
bilidad Extendida del Productor 
(Ley REP), y el abatimiento efec-
tivo de contaminantes de alto in-
terés en materia de riesgo para la 
salud humana y los ecosistemas”, 
detalló la Dra. Ulloa.

Resultados obtenidos
Las tecnologías de depuración 

de aguas basadas en adsorción en 
carbón activado son desarrolla-
das e implementadas en el mundo 
desde hace décadas. De hecho, 
están dentro de las mejores tecno-
logías disponibles sugeridas por 
agencias internacionales como 
US EPA y la Agencia Europea del 
Medio Ambiente.

Sin embargo, “la innovación in-
troducida por nuestro grupo de 
investigación está en el origen de 
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Hace unos días fuimos testigos 
de una remoción en masa que 
afectó a la pequeña localidad de 
Blatten, en Suiza, provocada por el 
desprendimiento de una sección 
del glaciar Birch. Un factor muy 
relevante en este evento —y que 
evitó consecuencias mayores— 
fue el sistema de monitoreo que 
Suiza mantiene tanto sobre sus 
glaciares y la nieve como sobre el 
permafrost de montaña. Este tipo 
de vigilancia temprana y sostenida 
marca una diferencia significativa 
en la capacidad de anticipar y re-
ducir el riesgo de desastres.

Chile no es ajeno a este tipo de 
fenómenos. En 1987, un evento 
similar, pero de mayor magnitud, 
ocurrió en el estero Parraguirre, 
en San José de Maipo: varios mi-
llones de metros cúbicos prove-
nientes de una avalancha de roca 
y hielo se deslizaron montaña 
abajo, afectando localidades cer-
canas al río Colorado y dejando 
una serie de víctimas. En 2017, 
en Villa Santa Lucía (Región de 
Aysén), una remoción en masa 

causada por precipitaciones in-
tensas y el colapso de una zona 
de hielo cubierto arrasó con par-
te del pueblo, con consecuencias 
devastadoras.

El cambio climático intensifica-
rá la frecuencia y magnitud de es-
tos eventos. Los glaciares, la nieve 
y el permafrost -componentes de 
la criósfera- están respondien-
do rápidamente al aumento de 
temperaturas, generando nuevos 
escenarios de riesgo en zonas de 
montaña.

¿Estamos preparados? Si bien 
existen capacidades técnicas y 
voluntad en distintos niveles, aún 
falta coordinación entre agencias 
gubernamentales, municipios y la 
academia; además de una inver-
sión sostenida en monitoreo y la 
implementación de sistemas de 
alerta temprana específicos para 
riesgos de origen criosférico. Los 
casos recientes, dentro y fuera de 
Chile, muestran que es posible 
evitar nuevas tragedias si actua-
mos a tiempo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciencia&Sociedad

 VIGILANCIA MARCA UNA DIFERENCIA

Remociones en masa 
asociadas a cambios 
en la Criósfera de 
Montaña
Los glaciares, la nieve y el permafrost -componentes de la 
criósfera- están respondiendo rápidamente al aumento de 
temperaturas, generando nuevos escenarios de riesgo en 
zonas de montaña.
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SEREMI DE ENERGÍA, DANILO ULLOA, ACTUALIZÓ ESCENARIOS 

Alargue en tramitación de la ley 
podría ralentizar llegada oportuna de 
subsidio eléctrico a las familias 

Una actualización de los esce-
narios respecto del proyecto de ley 
impulsado desde el Ministerio de 
Energía, que se discute en el Con-
greso Nacional y que contiene el 
próximo subsidio a las cuentas de 
electricidad, realizaron desde el Go-
bierno.  

Lo anterior, debido a que en co-
misión del Senado se rechazaron 
puntos como el denominado im-
puesto verde, además del cobro a 
empresas eléctricas por cortes del 
suministro eléctrico. 

Comisión de Minería y Energía 
De acuerdo con el Ministerio de 

Energía, actualmente, el proyecto 
de ley que amplía la cobertura del 
subsidio eléctrico continúa su tra-
mitación en el Senado, específica-
mente en la Comisión de Minería y 
Energía, instancia en la que, en su 
última sesión, se rechazaron dos 
aspectos clave: el aumento de mul-
tas a las empresas eléctricas por 
interrupciones en el suministro y la 
aplicación de una sobretasa transi-
toria al impuesto verde. 

Según la cartera de Energía, el 
impuesto verde iba a aportar parte 
del financiamiento para ampliar el 
subsidio. “Esta sobretasa había sido 
ajustada por el Ejecutivo, reducién-
dose de US$5 a US$3 por tonelada 
de CO₂, pero, aun así, no logró el 

respaldo necesario”, dijo el Seremi 
de Energía, Danilo Ulloa. 

Pilares financieros 
El jefe de la cartera de Energía en 

la zona explicó también que “este 
rechazo complica los pilares finan-
cieros para sostener la ampliación 
del subsidio, las que fueron previa-
mente aprobados por la Cámara de 
Diputados”.  

El problema es que, si estas dife-
rencias se mantienen, “el proyecto 
podría derivar en una Comisión 
Mixta, lo que implica una nueva 
instancia de debate entre diputados 
y senadores para lograr un acuerdo. 
Este procedimiento puede demorar 
la aprobación de la ley y, por consi-

guiente, la llegada oportuna del be-
neficio a miles de familias vulnera-
bles” adelantó el representante del 
Ministerio de Energía en la zona. 

En ese contexto, Danilo Ulloa, 
dio cuenta de que, como Gobier-
no, “hemos impulsado un subsidio 
eléctrico que busca aliviar el bolsi-
llo de las familias más vulnerables 
frente a los costos de la energía, 
pero para que esta ayuda llegue a 
más personas, se requiere aprobar 
un financiamiento mixto y medidas 
que fortalezcan la fiscalización a las 
empresas distribuidoras”. 

Una variable por sumar en el cos-
to de la energía mencionado por 
autoridad regional de Energía, tie-
ne que ver con el reciente inicio del 
conflicto bélico entre Israel e Irán 
que ha derivado en altas alzas del 
petróleo. 

Si esta situación se prolonga o se 
estabiliza en un escenario de guerra, 
como ocurrió en la primera etapa 
del conflicto entre Rusia y Ucrania, 
“se observarán efectos en el costo 
de la energía que utilizan las em-
presas, siendo el petróleo una de 
sus principales fuentes” adelantó el 
Dr. Cristian Guzmán, director del 
Departamento de Economía de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción ( UCSC) y académico de 
la Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas, Facea, de la mis-
ma casa de estudios superiores.  

Eventual retraso 
Desde el Ministerio de Energía 

lamentaron que se hayan rechaza-
do estas propuestas en la Comisión 
del Senado, pero, a su vez, indicaron 
que “seguiremos trabajando por un 
acuerdo amplio que permita sacar 
adelante esta ley con la urgencia 
que las familias necesitan. Si no lo-
gramos destrabar este proyecto, po-
dría derivar en una Comisión Mix-
ta, lo que inevitablemente retrasará 
su implementación” concluyeron 
desde la seremi del ramo.

Pasar a la Comisión Mixta puede significar demorar la aprobación de la ley y la 
llegada oportuna del beneficio plantearon desde el Gobierno. 

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO: CC

4,7 millones de hogares en el país 
podrían beneficiarse con la 
ampliación del subsidio eléctrico.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRAS PASO DE SISTEMA FRONTAL EN LA ZONA CENTRO SUR

Alertas Agroclimáticas, 
herramienta clave 
para proteger cultivos 
ante eventuales frentes 
de mal tiempo

La contingencia climática de los 
últimos días en la zona centro sur 
del país se vio marcada por estra-
gos como caídas de árboles, vivien-
das inundadas y cortes de luz debi-
do a las precipitaciones.

Según el balance publicado en 
la página web oficial del Servicio 
Nacional de Prevención y Respues-
ta ante Desastres (Senapred), en 
la comuna de Arauco se registró 
un aproximado de 180 milímetros 
de lluvia, mientras que las rachas 
de viento alcanzaron los 180 kiló-
metros por hora en todo el Biobío, 
dejando así una de las jornadas 
meteorológicas más intensas de lo 
que va en 2025.

De las consecuencias del siste-
ma frontal no ha quedado exento 
el sector agropecuario. Es por esto 
que, el Ministerio de Agricultura y 
el Instituto de Desarrollo Agrope-
cuario (INDAP) reforzaron el lla-
mado a suscribirse y hacer uso del 
Sistema de Alertas Agroclimáticas 
por medio de sus redes sociales, 
con el fin de brindar información 
oportuna y actualizada sobre las 
condiciones climáticas que pue-
den afectar a los cultivos.

Esta herramienta, supervisada 
por la Red Agroclimática Nacional 
(RAN), es de acceso gratuito y per-
mite conocer de forma anticipa-
da sobre eventos meteorológicos 
como heladas y golpes de calor que 
puedan comprometer a las siem-
bras y cosechas. Al respecto, Pame-
la Gatti, Seremi de Agricultura del 
Biobío, reflexionó sobre la relevan-
cia que tiene esta alerta en los des-
censos bruscos de temperatura. 

raturas máximas con alta radia-
ción incidente”, explicó.

La importancia de la 
prevención

Por su parte, la directora regional 
del Instituto de Desarrollo Agro-
pecuario (INDAP) Biobío, Fabiola 
Lara, indicó los beneficios que tiene 
incorporar la temprana prevención 
en torno a los cambios climáticos. 
“Les permite actuar con anticipa-
ción, implementando medidas de 
protección y minimizar los impac-
tos en sus producciones. Esto signi-
fica poder asegurar invernaderos y 
sistemas de riego, proteger cultivos 
con mallas u otro tipo de cobertura, 
limpiar zanjas, canales y drenajes, 
asegurar corrales, trasladar anima-
les a zonas seguras y mantener ali-
mento seco, por mencionar algunas 
recomendaciones”, aseveró.

¿Cómo usar el Sistema de 
Alertas Agroclimáticas?

Según la información brindada 
por la Seremi de Agricultura del 
Biobío, la información es construi-
da en base a la meteorología y que-
da almacenada en el sistema para 
quien lo requiera. Una vez registra-
do o registrada, podrá recibir in-
formación en su mail, teléfono mó-
vil o en cualquier dispositivo que 
esté conectado a internet. Lo cual 
mejora la oportunidad, dándoles 
un fácil acceso a los agricultores a 
esta información.

¿Cómo suscribirse al Sistema 
de Alertas Agroclimáticas?

La suscripción al Sistema de 
Alertas Agroclimáticas es gra-
tuita y, para acceder a ella, debes 
ingresar a la página web alertas.
agromet.cl. En esta plataforma 
podrás encontrar toda la infor-
mación climática que pueda 
comprometer el área agrícola y 
su producción, tales como moni-
toreos diarios de las condiciones 
meteorológicas, pronósticos dia-
rios y avisos que se vuelven funda-
mentales para el trabajo agrícola 
durante todo el año.

Por lo tanto, la recomendación 
es a prevenir y ocupar las herra-
mientas del gobierno para poder 
protegerse ante un eventual nuevo 
frente de mal tiempo. 

Hasta el momento, se conoce 
que las lluvias cesarán este martes 
17 de junio, pero que continuarán 
el fin de semana con precipitacio-
nes más leves.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Agricultura y el 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP) reiteraron el llamado en sus 
redes sociales a usar información 
disponible en la web para cuidar las 
producciones agrícolas.

Noelia Ortega Sanhueza 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Las heladas adquieren mayor 
importancia para la agricultura, 
cuando ocurren durante algunos 
estados fenológicos sensibles a 
temperaturas bajas. Las tempera-
turas cálidas, por otra parte, pue-
den producir daño desde la flora-
ción hasta el final de la cosecha, en 
especies frutales, particularmente 
cuando se combinan altas tempe-
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Tour de la Innovación de CPC Biobío arribó en Asmar Talcahuano
En su sexta versión, la activi-

dad impulsada desde CPC Bio-
bío, llegó hasta dependencias 
del Astillero y Maestranza de la 
Armada para conectar al sector 
empresarial y académico con los 
avances del Plan Nacional Con-
tinuo de Construcción Naval. 
Fue considerado como un hito 
relevante para el Comité de In-
novación y Pymes de la Cámara 
de la Producción y del Comercio 
CPC Biobío, el concretar la sex-

ta versión del Tour de la Inno-
vación en conjunto con Asmar. 
Una instancia que profundizó 
en tecnologías y estrategias 
para el desarrollo marítimo. 
La presidenta del Comité de In-
novación y Pymes de CPC Bio-
bío, Marcela Angulo, destacó 
los proyectos estratégicos de 
Asmar, como el de escotillón 
IV, como planes fundamenta-
les para el desarrollo de la pro-
ductividad regional y nacional. 

“En la medida que Asmar se 
potencie como un proveedor 
de construcción naval para el 
país, permitirá un encadena-
miento muy virtuoso con las 
empresas de la región y también 
para crear nuevos empleos de 
calidad, lo que significará para 
nuestra región mantener y me-
jorar sus perspectivas de desa-
rrollo económico en el mediano 
y largo plazo”, comentó Marcela 
Angulo.

Economía&Negocios

CORFO, MINISTERIO DE ECONOMÍA Y FUNDACIÓN PAÍS DIGITAL 

Proyectan conectar hasta más 
de 1500 negocios regionales 

En un esfuerzo por promover una 
transformación digital nacional, 
Fundación País Digital, con el apo-
yo de Corfo y el programa Digitaliza 
tu Pyme perteneciente a la Subse-
cretaría de Economía y Empresas 
de Menor Tamaño del Ministerio 
de Economía, Fomento y Turismo, 
anunció el inicio de su gira nacional 
“Impulsemos la Pyme: Gira Nacio-
nal hacia el Summit País Digital”, 
una iniciativa que recorrerá seis 
regiones del país, con el enfoque de 
reducir las brechas digitales que 
enfrentan las pequeñas y media-
nas empresas a lo largo de Chile. 
La región del Biobío será la primera 
parada de la gira nacional. El evento 
se realizará en Concepción hoy 17 
de junio, en el Hotel Mercure, donde 
podrán asistir todas las pymes que 
busquen ser parte de esta iniciativa. 
Según datos del primer informe 
del “Observatorio Grande Pyme”, 
realizado por el Centro UC de En-

Gira llega hoy a Concepción. Reducir brechas, fortalecer capacidades y abrir 
nuevas oportunidades serán los objetivos.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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cuestas y Estudios Longitudinales 
(CEEL), las pequeñas y medianas 
empresas representan el 98% de las 
732.924 empresas activas en Chile, 
mientras que el 64% de las personas 
ocupadas en el país está emplea-
da en una pyme. Desde el punto 
de vista de eficiencia productiva, 
según la última Encuesta Longitu-
dinal de Empresas del Ministerio 

de Economía, la productividad de 
las medianas y pequeñas empresas 
es la mitad que la de las grandes. 
Por otro lado, la encuesta de “Adop-
ción Digital Pymes Chile”, presenta-
da por Movistar Empresas en 2023, 
indica que 75% de las pymes recono-
ce tener obstáculos para la adopción 
de soluciones digitales, mientras 
que un 90% de las pymes considera 

la digitalización relevante o muy re-
levante, y más del 50% de ellas, ya se 
encuentran explorando iniciativas 
de transformación digital. Ante ese 
panorama, País Digital ha diseñado 
esta gira como una respuesta con-
creta a una necesidad urgente.
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HASTA EL 23 DE JUNIO

Escuela de Sensibilización 
Tecnológica de Toda la 
Teoría del Universo 
tiene abierto llamado 2025

El centro cultural Toda la Teo-
ría del Universo (TTU) invita a 
participar de la nueva versión de 
la Escuela de Sensibilización Tec-
nológica (EST), espacio gratuito 
de formación colectiva e indepen-
diente que ha acercado conteni-
dos en torno a las artes y tecnolo-
gías a habitantes del país desde el 
año 2021. Instancia de clases que 
combina lo teórico y práctico, en 
un programa que aporta a una re-
flexión crítica en relación a estas 
temáticas, de la mano de expo-
nentes de destacada trayectoria 
regional, nacional e internacional. 

La convocatoria está abierta 
hasta el 23 de junio para mayo-
res de 18 años y provenientes de 
distintas áreas -artes, humani-
dades, ciencias, oficios técnicos, 
activismo, tecnologías libres y 
más- con interés de expandir sus 
herramientas y compartir proce-
sos de creación. Las sesiones se 
realizarán de forma presencial en 
Concepción, los viernes y sábados, 
desde el 18 de julio hasta el 5 de di-
ciembre. 

En detalle, la EST presenta cua-
tro módulos de trabajo y conside-
ra la realización de laboratorios, 
salidas de campo y ejercicios co-
laborativos. Los talleres serán fa-
cilitados por artistas y docentes, 
quienes fomentan la experimen-
tación, el pensamiento situado y la 
creatividad colectiva.

El equipo encargado de impar-
tir los diferentes espacios forma-
tivos está conformado por artistas 
de diferentes disciplinas, quienes 
además se desempeñan como 
docentes en diversos espacios 
académicos de la Región y el país, 
acumulando exponentes también 
experiencia como facilitadores en 
ediciones anteriores de la misma 
escuela. 

“Nos parece importante contri-
buir a la formación en artes y tec-

nologías desde el sur, a través de 
una propuesta programática que 
es bastante dinámica, es decir, 
que en cada edición se va actua-
lizando, que se restaura, se res-

tablece, combinando diferentes 
contenidos y metodologías junto 
a un equipo docente conformado 
por artistas que además de ser 
exponentes totalmente vigentes 

en su áreas, comparten mismas 
miradas respecto a nuestra posi-
ción dentro de una comunidad en 
un mundo tecnologizado”, explicó 
María José Mendoza, integrante 
del centro cultural TTU.

Muchas más actividades
Específicamente, serán 18 las 

personas seleccionadas, quienes 
no deberán contar necesaria-
mente con experiencia previa en 
programación o electrónica. Esta 
temporada la instancia contempla 
cuatro bloques investigativos: In-
troducción a las artes mediales y 
tecnológicas; Cuerpo, Tecnología 
y Naturaleza; Electrónica e Inter-
faz; y Materia y Digitalidad.

La iniciativa, de más de tres me-
ses de duración, finaliza con una 
muestra colectiva integrada por 
obras que preparan quienes cur-
san este innovador espacio forma-
tivo. Cabe destacar que el desarro-
llo de las clases y de la experiencia 
expositiva tendrán en Balmaceda 
Arte Joven Biobío, emblemático 
centro cultural con el que TTU ha 
sostenido durante años una fruc-
tífera alianza. 

Es parte además del programa 
de este proyecto, la ejecución de 
tres Laboratorios Comunitarios, 
espacios de participación situados 
dentro de comunidades y que si-
guen la línea de la sensibilización a 
través del arte. Para esta tempora-
da se contemplan: un laboratorio 
para estudiantes con dificultades 
auditivas enfocadas en el trabajo 
con voz y sonidos; otro de video-
danza para la tercera edad que 
va de la mano de la alfabetización 
digital; y uno audiovisual junto a 
Corporación de Ayuda al Paciente 
Esquizofrénico y Familiares (Ca-
pef), en el que se trabajará expre-
sión y movimiento para construir 
una narrativa en colectivo.

OPINIONES
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Se trata de un espacio formativo que combina artes mediales 
con distintas disciplinas, todo dividido en un total de cuatro 
módulos, que se comenzarán a impartir desde el 18 de julio.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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La banda penquista Duna Vagua-
da presenta su nuevo single “Hacia 
las nubes”, canción rock cargada 
de emoción, liberación y energía 
transformadora. Sencillo que mar-
ca un giro en el estilo de la banda, 
dejando atrás el sonido reggae que 
los caracterizaba hasta ahora, para 
adentrarse con fuerza en un terreno 
más enérgico y directo.

“Las letras de la canción son en 

cierto modo literales. En definiti-
va, son una invitación al oyente a 
desprenderse del estrés, y de algu-
na manera a dejarse llevar”, señaló 
Sebastián Grignafini, líder y com-
positor del grupo.

Inspirado en su propia necesi-
dad de explorar nuevos matices 
musicales, Grignafini explicó so-
bre la inspiración de esta nueva 
canción que “era el deseo de ha-

cer algo más rápido de lo habitual 
para lo que es el ritmo de la banda. 
Afloró mi alma rockera y quise 
experimentar con algo más pren-
dido que haga rockear un poco 
más, pero manteniendo el sonido 
esperanzador, emotivo y playero 
que caracteriza a Duna Vaguada”. 

“Hacia las nubes” ya se encuen-
tra disponible en las principales 
plataformas digitales de música.

Duna Vaguada da un giro hacia el rock 
con su nuevo sencillo “Hacia las nubes”

La tercera edición de esta 
iniciativa, nuevamente se 
desarrollará en dependen-
cias de la sede Biobío de 
Balmaceda Arte Joven.

En total serán selecciona-
dos un total de 18 personas, 
las cuales no necesaria-
mente deben tener expe-
riencia previa en progra-

Para su ejecución, la instan-
cia se adjudicó un Fondart 
Regional en su línea Activi-
dades Formativas. 
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Concurso “In Situ” exhibe obras en corporación cultural sampedrina

MAÑANA A LAS 19.30 HORAS

Tragedia musical queer “Ganímedes” 
tendrá función en sala principal del TBB

Con un elenco recargado de 
energía, música en vivo y en el 
marco del Mes del Orgullo, la obra 
“Ganímedes o la tragedia musi-
cal de un destino queer”, regresa 
mañana con función única a la 
sala principal del Teatro Biobío. 
Agendada para las 19:30 horas, los 
espectadores en poco más de una 
hora de montaje podrán conocer 
la historia del príncipe troyano 
que es raptado por Zeus, para lue-
go convertirlo en el copero de los 
dioses del Monte Olimpo y en su 
amante.

A través de dicha trama, “Ganí-
medes”, propuesta de artes escé-
nicas para mayores de 14 años, se 
configura como una obra de te-
mática LGBTIQ+ que ahonda en la 
sexualidad del ser humano y posi-
ciona los crímenes de odio hacia la 
comunidad queer como un tema 
actual, latente y preocupante.

Estrenada en noviembre del 
2023, “Ganímedes o la tragedia 
musical de un destino queer” es 
una obra de teatro musical, escri-
ta y dirigida por el actor Raúl Pi-
zarro-Enríquez, quien terminó el 
texto gracias a la adjudicación de 
un Fondart de Dramaturgia. Tras 
ello, el montaje se materializó a 
través del aporte de privados y la 
autogestión del elenco de 13 acto-
res, actrices y músicos de la com-
pañía El Retorno Biobío, la cual el 
da vida a la historia. 

En detalle, la creación escénica 
está inspirada en el mito griego 

del príncipe troyano Ganíme-
des, quien fue raptado por Zeus, 
adoptando la forma de águila para 
dichos fines, luego de verlo y ena-
morarse de la belleza del mortal. 
Tras ello, el dios lo convierte en el 
nuevo copero del Monte Olimpo 
y también en su amante, decisión 
que desencadena una serie de con-
flictos entre dioses y también en el 
fuero interno del troyano.

“Este es un proyecto 100% lo-
cal, un musical original que reú-
ne una cantidad importante de 
artistas penquistas, quienes que 
se entregan de manera íntegra en 
este montaje que reestructura el 
mito de Ganímedes, para tocar 
un tema importante de hoy como 
son los crímenes de odio: el segun-
do porcentaje más alto por el cual 
mueren las personas LGBTIQ+ en 

la sociedad. Morimos porque nos 
matan”, detalló Pizarro-Enríquez.

Drama que entretiene
En ese sentido, el director indi-

có que por dichas razones, es que 
la obra “es importante verla en 
cualquier fecha, no sólo en el Mes 
de la Diversidad. Ganímedes se 
merece una temporada. El público 
debe ir a verla porque la va a pasar 
bien. Es una obra entretenida. En-
tra desde la comedia, lo que hace 
que el espectador reticente a estos 
temas no esté a la defensiva. Es 
una obra trabajada por y para la 
comunidad, y con comunidad me 
refiero a todos, todas y todes, no 
sólo a la comunidad queer”.

Por su parte, Carlos Soto, quien 
encarna el papel de Ganímedes, 
afirmó que “esta es una obra que 
trata del amor, de sus formas y con-
diciones. Conmemorar el Mes del 
Orgullo es importante porque ena-
morarse sin tapujos y paradigmas 
es difícil o derechamente un privi-
legio en una sociedad que condicio-
na a leer la sexualidad y el género 
de forma binaria. La obra es una 
tragedia queer, una lucha escénica 
por validar la idea de espectro en el 
amar. Somos diversidad en esencia”.

Las entradas para esta única 
función tienen un valor de $6.000 
general y $4.500 estudiantes y ter-
cera edad. Disponibles a través de 
la web del Teatro Biobío o directa-
mente vía Ticketplus.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Con música en vivo, drama y humor, la compañía El Retorno 
Biobío aborda una historia sobre los crímenes de odio hacia la 
comunidad LGBTIQ+ a través del mito del príncipe troyano. 

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA EL RETORNO BIOBÍO

FOTO: CEDIDA CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ
A lo largo de sus 16 años de vida, 

el concurso de pintura “In Situ”, en 
conmemoración del aniversario 
del natalicio de Claudio Arrau, se 
ha transformado en una tradición 
artística y cultural de la Región del 
Ñuble, a tal punto que sus obras 
finalistas y ganadoras logran tras-
cender las fronteras de dicho terri-
torio. Ese es el caso de su versión 
más reciente, la cual tendrá una 
muestra especial a partir de hoy y 
hasta fin de mes en el auditorio de la 
Corporación Cultural San Pedro de 
la Paz (Los Fresnos 1640).

Se trata de una experiencia impul-
sada por el Museo Arrau de Chillán 
y que convoca a artistas de todo el 

país, quienes durante un fin de sema-
na llevan a la tela paisajes y rincones 
de la ciudad que reflejan su esencia e 
identidad. “Ver cómo otras personas 
de diferentes regiones pintan tu pue-
blo tiene un encanto especial”, acotó 
Ximena Fuentealba, licenciada en 
artes y curadora de la muestra.

Por su parte, la gerente de la Cor-
poración Cultural San Pedro de 
la Paz, Bernardita Neira, valoró la 
alianza que hoy existe con aquel or-
ganismo chillanejo, así como la po-
sibilidad de generar puentes entre el 
ámbito musical y las artes visuales. 
“Esta iniciativa es producto de un 
vínculo que se ha formado a través 
de nuestra Escuela de Piano que di-

rige la maestra Deisy Miranda, y que 
esta vez se materializa en una mues-
tra de pinturas que destaca tanto 
por el prestigio y la calidad de los ar-
tistas, como por la espontaneidad y 
el encanto de la creación in situ”.

Vale destacar que la exposición 
consta de 20 pinturas de 100x100 
centímetros, salvo en el caso de las 
acuarelas, en que se usó el formato 
de 50x70. Allí destacan nombres 
como Reinaldo Aliaga, Sebastián 
Hermosilla, Javier Melo, María José 
Sepúlveda o Américo Robles, entre 
otros; así como los trabajos ganado-
res de Guido Casanova (tercer lugar), 
Agueda Hernández (segundo lugar) 
y Jorge Zapata (primer lugar).

Cultura&Espectáculos
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Deportes

BASKET UDEC Y UN NUEVO CAMPEONATO DE LA LIGA NACIONAL

Un título construido a base 
de buen juego, carácter y un 
plantel con muchas variantes
Campanil se quedó por cuarta vez, en las últimas cinco ediciones, 
con el máximo trofeo del baloncesto chileno. Un logro sustentado 
en varios aspectos, y que le permite consolidarse como el equipo 
más ganador en la historia de este deporte a nivel nacional.

“No hay dos juegos más. Hoy ju-
gamos para campeón”. El entrena-
dor escribió ese mensaje y todo el 
equipo firmó esa pizarra, con una 
frase que fue una declaración de 
intenciones. Y que no venía de esa 
previa del quinto juego, sino des-
de que salieron de Concepción. Se 
habían juramentado, en su última 
práctica antes del viaje a Quilpué, 
que no volverían a entrenar en la 
Casa del Deporte para preparar 
otro partido. Y cumplieron. El plan-
tel de Basket UdeC regresó con otra 
copa para sus vitrinas. La cuarta de 
Liga Nacional, la octava de “torneos 
grandes” si se suman las cuatro Di-
mayor. Ocho títulos que hacen al 
Campanil el más ganador por lejos 
del baloncesto chileno.

Frente a Leones, un categórico 4-1 
que comenzó con un 2-0 en casa y que 
cerró con autoridad en Quilpué. En la 
llave por el título, la UdeC confirmó 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

que tiene el mejor plantel del básquet-
bol nacional. Y eso se sustenta espe-
cialmente en sus valores chilenos, 
pues más allá del innegable aporte 
de Stephen Maxwell, esta final no se 
ganaba sin Sebastián Carrasco, Diego 
Silva y Kevin Rubio. Y clave también 
fue el aporte de Diego Low, Carlos Mi-
lano y Nicolás Aguirre, que fueron el 
fiel reflejo de algo que el técnico San-
tiago Gómez apuntó como una de las 
claves: que cada jugador entendió su 
rol, lo que el equipo necesitaba de él 
para ganar. 

Los auricielo levantaron su cuar-
to título de Liga Nacional en las 
últimas cinco ediciones, quedando 
en solitario como el equipo más 
ganador el certamen (compartía el 
primer lugar con Español de Talca, 
con tres). Además, desde 2019 en 
adelante suman diez torneos: a sus 
cuatro LNB se suman tres Superco-
pa, dos Copa Chile y una LNB Chile 
Centro. Un proceso sencillamente 
brillante. 

Un título que partió hace rato
En el camino a este campeonato, el 

factor ventaja de campo fue muy im-
portante. Algo que la UdeC sustentó 
hace rato, con su buen rendimiento 
en Copa Chile que le dio una “cuenta 
de ahorro” que resultó vital. Así lo re-
cordó el técnico Santiago Gómez.

“Por tema de formato del torneo, 
nos planteamos ganar la mayor 
cantidad de partidos posible en esa 
Copa Chile. Lo peleamos así, nos 
quedamos con los diez partidos que 
correspondían, y luego los playoffs 
con Osorno nos dolió mucho, nos 
pegó mucho realmente quedar eli-
minado en esa semifinal. Pero al fi-
nal tuvimos un ahorro que fue muy 
importante, ese colchoncito nos sir-
vió para poder asegurar esa localía 
tan importante”, dijo Gómez.

El DT uruguayo ha tenido una 
larga carrera en Chile como asis-
tente y como técnico principal tuvo 
algunas experiencias agridulces en 
la previa, en la propia UdeC donde 

86-68
LeonesUdeC

73-59
LeonesUdeC

76-70
Leones UdeC

85-88
Leones UdeC

80-86
Leones UdeC

La final

LOS NÚMEROS DE 
LA TEMPORADA

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mejor racha

Peor racha

En casa: 

Playoffs

De visita: 

22

1

6-0

10-3

4-3

Fase regular

Récord: 

En casa: 

De visita: 

1°

26-6

15-1

11-5

triunfos seguidos

derrota (nunca perdió 
dos encuentros seguidos)
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Deportes

FOTO:CARLOS ÁVALOS

CLASIFICADOS

EXTRACTO
EN CAUSA ROL V-46-2024, Tercer Juzgado Civil Concepción, “ZAROR/
ZAROR”, por Sentencia 14 abril 2025, concedió posesión efectiva herencia 
testada JOSÉ TEÓFILO ZAROR ZAROR, Run 2.992.904-6, en parte testada, 
a hijo JOSÉ ANDRES ZAROR ABEDRAPO, Run 7.666.120-0, cuarta mejoras 
y cuarta libre disposición, según testamento 27 agosto 2022, otorgado 
Notario Penco Alejandro Omar Abuter Game; y en parte intestada, a 
cónyuge MIRIAM DORIS ABEDRAPO YOVANOVICH, Run 6.261.581-8, y a 
hijo JOSÉ ANDRES ZAROR ABEDRAPO, Run 7.666.120-0. Secretario.

EXTRACTO DE SENTENCIA DE INTERDICCION POR DISCAPACIDAD 
MENTAL DE JOAQUÍN ALONSO MONÁRDEZ PÉREZ Con fecha 22 de 
agosto de 2024, a folio N°10, de los autos voluntarios sobre interdicción 
por demencia, caratulados “MONÁRDEZ/” Rol: V-78-2024, del 3°Juzgado 
Civil de Concepción, se resolvió lo siguiente: “Se resuelve: I.- Se acoge la 
solicitud de folio 1 y se declara la interdicción por causa de discapacidad 
física de don Joaquín Alonso Monárdez Pérez, Cédula Nacional de Identidad 
N°21.082.226-7, quien queda privado en forma permanente y definitiva de la 
administración de sus bienes. II.- Conforme a la ley, se designa curador general 
del discapacitado a su padre, don Jorge Eduardo Monárdez Romero, Cédula 
Nacional de Identidad N°12.771.501-7, quien está exento de rendir fianza y 
facción de inventario solemne. III.- Téngase la presente sentencia, una vez 
inscrita, como suficiente discernimiento del cargo de curador. Practíquense 
las inscripciones y publicaciones pertinentes. Regístrese, notifíquese, dese 
copia y ofíciese al Servicio Electoral comunicando el contenido de la presente 
sentencia” Rol N°: V-78-2024 PRONUNCIADA POR PAULA CAROLINA 
FREDES MONSALVE, JUEZ SUBROGANTE.

JUDICIALES Y LEGALES

ocupó el puesto unos meses en 2017 
y en Español de Talca. En su primera 
temporada al mando del Campanil, 
en propiedad, logró el título.

“Es una satisfacción tremenda, 
una sensación increíble. Obviamen-
te uno aspira a llegar lo más alto 
posible, pero en el deporte general-
mente se pierde más de lo que se 
gana. Había muchos equipos que se 
prepararon y seguramente lucharon 
igual que nosotros, pero desde el pri-
mer entrenamiento nos propusimos 
estar acá, llegar a esta instancia y 
reinventarnos otra vez para volver 
a luchar. Así que agradecido, porque 
sé cuánto nos esforzamos en el día a 
día para llegar a esto”, comentó.

Sebastián Carrasco, el más valio-
so de las finales y el mejor jugador 
chileno de la temporada, también 
se refirió a este logro. “Para mí fue 
la temporada más importante de 
mi carrera, consagratoria, no solo 
por el nivel personal, sino que 
por lo grupal. Muy contento 
porque es un premio el esfuer-
zo que vengo haciendo hace 
tiempo y qué mejor que levan-
tar esta copa, nuestro cuarto 
título con grandes amigos”.

¿Y su futuro? El seleccio-
nado chileno aseguró que 
“quizás es un buen mo-
mento para bus-
car otros 
desafíos. 

Equipo                    Títulos      Finales jugadas

UdeC                                8 (4 Dimayor y 4 LNB)  15 (10 Dimayor y 5 LNB)

U. Católica                    5 (todos Dimayor)  7 (todas Dimayor)

Español de Talca       4 (3 LNB y 1 Dimayor)  4 (3 LNB y 1 Dimayor)

Petrox                              4 (todos Dimayor)  6 (todas Dimayor)

Liceo Mixto                    4 (todos Dimayor)  6 (todas Dimayor)

Provincial Osorno       4 (todos Dimayor)  5 (todas Dimayor)

Deportivo Valdivia       3 (2 LNB y 1 Dimayor)  7 (4 Dimayor y 3 LNB)

Ancud                                2 (ambos Dimayor)  2 (ambas Dimayor)

Colo Colo                       2 (1 LNB y 1 Dimayor)  3 (1 LNB y 2 Dimayor)

Llanquihue                      2 (ambos Dimayor)  5 (todas Dimayor)

U. de Temuco                  2 (ambos Dimayor)  4 (todas Dimayor)

Sportiva Italiana            2 (ambos Dimayor)  3 (todas Dimayor)

Tinguiririca                       1 (LNB)    1 (LNB)

Las Ánimas                       1 (LNB)    1 (LNB)

Thomas Bata                    1 (Dimayor)   1 (Dimayor)

U. de Los Lagos               1 (Dimayor)   1 (Dimayor)

Leones de Quilpué         1 (LNB)     6 (todas LNB)

Deportes Castro               1 (LNB)    2 (ambas LNB)                                                    

Palmarés de torneos grandes

Año Rival Resultado           Ventaja local Desglose partidos 

1994 U. de Temuco Derrota 4-2 No  2-1 casa y 0-3 visita (0-2, 2-2, 2-3, 2-4)

1995 U. de Temuco Victoria 4-2 Si  3-0 casa y 1-2 visita (2-0, 2-2, 3-2, 4-2)

1997 Colo Colo Victoria 4-1  Si  2-0 casa y 2-1 visita (2-0, 2-1, 4-1)

1998 Llanquihue  Victoria 4-0 Si  2-0 casa y 2-0 visita

1999 Osorno Derrota 4-2 Si  2-1 casa y 0-3 visita (1-0, 1-1, 1-3, 2-3, 2-4)

2000 Osorno Derrota 4-0 No  0-2 casa y 0-2 visita

2005 U. Católica Derrota 4-1 No  1-1 casa y 0-3 visita (0-2, 1-2, 1-4)

2007 Liceo Mixto Derrota 4-1 No  1-1 casa y 0-3 visita(0-2, 1-2, 1-4)

2011 Liceo Mixto Derrota 4-2 Si  2-1 casa y 0-3 visita (0-1, 1-1, 1-3, 2-3, 2-4)

2012 Liceo Mixto Victoria 3-2 No  1-1 casa y 2-1 visita (1-0, 1-1, 2-1, 2-2, 3-2)

2015-2016 D. Valdivia Derrota 4-2 Si  2-1 casa y 0-3 visita (2-0, 2-2, 2-3, 2-4)

2021 D. Valdivia Victoria 3-1 Si  2-0 casa y 1-1 visita (2-0, 2-1, 3-1)

2022 Colegio Los Leones Victoria 4-2 Si  3-0 casa y 1-2 visita (2-0, 2-2, 3-2 y 4-2)

2023 Colegio Los Leones Victoria 4-1 Si  2-1 casa y 2-1 visita (1-1, 3-1 y 4-1)

2025 Colegio Los Leones Victoria 4-1 Si  2-0 casa y 2-1 visita (2-0, 2-1 y 4-1)

Finales UdeC en Dimayor y Liga Nacional / Jugadas: 15 Ganadas: 8

Terminé mi carrera universitaria, 
no estoy amarrado a nada en estos 

momentos. Finalizo un contrato 
ahora en agosto, hay muchos 

pasos todavía por dar, con-
versar con mi agente, ver 

qué es lo que hay y de 
ahí decidir. Pero por 

el momento quiero olvidarme del 
básquetbol por un par de semanas, 
descansar y disfrutar, porque esto 
es un gran triunfo y no se vive todos 
los días”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



20 Diario Concepción Martes 17 de junio de 2025

Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

MIÉRCOLES JUEVES VIERNES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Ismael / Manuel

6/12
4/13 3/13 5/14

3/14 3/11

4/12 5/10

6/13 3/9

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

5/12

6/13

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Maicao 
• Freire  681-699

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
FOTO: DANIEL MORALES
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